

## Ali Rastbeen

Président de l'Académie de géopolitique de Paris



# L'ALGÉRIE, REGARDS CROISÉS À L'AUNE DU SOIXANTIÈME ANNIVERSAIRE DE L'INDÉPENDANCE

LE SOIXANTENAIRE DE L'INDÉPENDANCE ALGÉRIENNE nous a semblé être l'occasion idéale pour confier à la revue *Géostratégiques* le soin de passer en revue les thématiques correspondant à l'analyse du bilan et des défis posés à la géopolitique de l'Algérie. Nous vous proposons une déclinaison de l'ensemble des questions de fond que pose l'actuelle situation. Le numéro approfondit le questionnement sur le système politique et institutionnel algérien difficilement à la hauteur pour proposer à sa jeunesse comme à l'ensemble de la population des perspectives de développement harmonieux et dans le respect des libertés fondamentales mais également pour affronter les enjeux de puissance et de pouvoir sur la scène locale, régionale et continentale.

Les experts et spécialistes auteurs du dossier évoquent ainsi la question des origines et des conséquences de la forte résistance intérieure, du « printemps arabe » au « *Hirak* »<sup>1</sup>, à la forme du pouvoir à la tête de l'État algérien lequel n'a pas connu de grands changements depuis les premiers gouvernements du régime. Le système politique algérien est confronté à une dynamique de soulèvement populaire. Pour la première fois un mouvement s'attache aux causes et non aux conséquences du refus de la nature du pouvoir algérien dont le fonctionnement du politique est totalement unilatéral et rejette les médiations sociopolitiques. Les autorités algériennes ont vu dans le Covid-19 le moyen pour renforcer la répression qui classe l'Algérie derrière ses voisins Maghrébins dans les indices mondiaux de démocratisation.

---

1. Lebджаoui, Rafik, et al. *Hirak en Algérie : L'invention d'un soulèvement*. France, La fabrique éditions, 2020.

Les communications de ce numéro se saisissent de la question centrale de la jeunesse algérienne, notamment celles des plus gros centres urbains.<sup>2</sup>, des problématiques liées à l'enseignement en Algérie, la question de l'arabisation de l'enseignement, et de l'affaiblissement du bilinguisme. La confrontation linguistique<sup>3</sup> à relèvera désormais la question identitaire algérienne<sup>4</sup>.

Il s'agira également d'analyser la délicate question de la limitation des libertés, notamment d'expression, de l'État de droit et de la difficulté d'organiser les contre-pouvoirs, notamment en termes de presse, d'édition et d'information. Le dossier souligne la nécessité de mettre en valeur le potentiel culturel et patrimonial comme facteur de prise en compte et de renforcement de l'identité en géopolitique interne, qu'il s'agisse des nombreux vestiges de la période antique que du rayonnement culturel ultérieur sur le bassin méditerranéen. Cependant cette réappropriation du patrimoine implique une relecture de l'Histoire dont la condition est un travail de fond sur la mémoire collective et la volonté ferme tant du pouvoir que de la population de s'intéresser au socle du particularisme algérien<sup>5</sup>. La question de l'affranchissement de la conception ethno-religieuse ayant prévalu au lendemain de l'indépendance soulève des interrogations face aux « pratiques politiques et sociales autoritaires » et l'approche de l'Islam, retardant l'éveil de la conscience politique et culturelle fondée l'individu citoyen.

Le lecteur découvrira que l'accent est également mis sur les aspects économiques et la question de la fin du paradigme bi-rentier, sur le défi énergétique, la crise économique sévère et la fiction unitaire, notamment avec la question de la *diaspora*. Les auteurs prennent remarquablement en compte le rôle essentiel de la culture et de l'histoire de la région pour compléter le tour d'horizon de la géopolitique intérieure.

Le contexte international connaît une évolution considérable avec la place prise par la possibilité offerte d'une alternative au système international occidental et le rapprochement avec la Russie et avec la Chine. Les auteurs évoquent la situation

2. Paul MAX MORIN « Les jeunes et la guerre d'Algérie : Une nouvelle génération face à son histoire », ISBN 2130835678, Presses Universitaires de France, 2022, 272 pages.

3. Gilbert Grandguillaume. « Confrontation par les langues » *Anthropologie et Sociétés*, vol. 20, no. 2, annual 1996, pp. 37-58. *Gale Academic OneFile*, link.gale.com/apps/doc/A30005324/AONE?u=gole scholar&sid=bookmark-AONE&xid=c83d18e7. Accessed 29 June 2022.

4. Jamel ZENATI « L'Algérie à l'épreuve de ses langues et de ses identités : histoire d'un échec répété » p. 137-145, <https://doi.org/10.4000/mots.4993>

5. Alcaraz, Emmanuel. *Histoire de l'Algérie et de ses mémoires, des origines au Hirak*. France, Éditions Karthala, 2021.

paradoxe de l'étranger proche algérien, entre situation d'hégémonie régionale et d'État-pivot, entre rempart contre les menaces et acteur d'une certaine déstabilisation. Ainsi, le « modèle » diplomatique algérien constitué officiellement d'expérience révolutionnaire, de non-alignement, de non-ingérence, d'attention au règlement pacifique des conflits vient se confronter aux deux pivots de la politique extérieure à savoir la protection du territoire et la conservation de l'hégémonie régionale. Les défis à surmonter pour la stratégie algérienne ont été approchés qu'il s'agisse par exemple de l'intégration régionale ou des crises politiques au Mali, en Libye dans la bande sahélo-saharienne à forte capacité d'épanchement déstabilisateur. Ainsi l'opposition algérienne à l'intrusion turque en Libye est analysée à l'aune d'une politique d'affirmation de puissance, le dossier de *Géostratégiques* évalue les facteurs de ralentissements entre l'Algérie et le Maroc tel que le conflit du Sahara occidental, facteur majeur de tensions sur fond de concurrence pour le *leadership* régional. Le régime algérien reste le principal soutien de la cause de la population sahraouie et il est important de revenir sur l'histoire de l'action diplomatique des États-Unis vis-à-vis de l'Algérie à ce sujet de même que l'influence que la question palestinienne a pu avoir de façon collatérale notamment dans le cadre de l'approche régionale des dernières administrations américaines. Les auteurs réaffirment que ces défis restent à la hauteur de sa dimension territoriale, la plus grande d'Afrique et la plus vaste du pourtour méditerranéen : l'Algérie demeure un mastodonte sécuritaire, démographique et géographique.

Nous remercions les auteurs d'avoir fait intervenir toutes les ressources de l'analyse géostratégique et géopolitique dont ils sont experts pour envisager les perspectives et hypothèses plausibles d'évolution, de changements, et les potentiels facteurs de pérennisation ou de déstabilisation de la situation actuelle<sup>6</sup> ainsi que sur les éléments de nature à accréditer la thèse d'un rétablissement intérieur, d'une capacité de retour à la croissance du développement, d'une maîtrise suffisante des leviers de sécurité, de défense et de la diplomatie pour imposer une évolution régionale à son rythme.

Conformément à sa vocation d'animer librement des débats sur des thématiques qu'elle veut analyser de façon inédite et originale, la revue *Géostratégiques* de l'Académie Géopolitique de Paris a réussi à relever ce pari d'un tour d'horizon complet et approfondi de la situation et de la perspective de l'Algérie à l'occasion de son

---

6. <https://www.imf.org/fr/News/Articles/2021/11/19/pr21341-algeria-imf-executive-board-concludes-2021-article-iv-consultation-with-algeria>

soixantenaire de l'indépendance ; que les auteurs de ce numéro, dont l'approche pluridisciplinaire et l'expertise d'analystes en pointe sur ce pays ont considérablement enrichi la recherche sur cette question à très haute teneur géopolitique, en soient chaleureusement remerciés.

Bonne lecture !